

**VI Conferencia Internacional  
Científico Pedagógica de Educación Física y Deportes.  
Pinar del Río '07.**

**Título: La participación camagüeyana en Olimpiadas Especiales.**

**Autor(s):** Lic. Iris Nereida Aguado Casas.  
Lic. Ismary Mencho Moreno.  
Lic. Carlos Alberto Govea Macías.

**Institución:** Facultad de Cultura Física, Camagüey

**País:** Cuba.

**E. mail:** [aguado@fcf.camaguey.cu](mailto:aguado@fcf.camaguey.cu)

**Resumen:**

El movimiento de OE en Camagüey constituye una vía para la promoción de salud e integración social de las personas con necesidades educativas especiales de carácter intelectual contribuyendo a su vida adulta e independiente.

Motivados por la divulgación de los principales resultados deportivos provinciales, nacionales e internacionales de los niños y jóvenes con necesidades educativas especiales de tipo intelectual de la provincia, asumimos esta experiencia como problema científico ¿cómo se ha comportado la participación camagüeyana en OE desde la base hasta el nivel internacional?; con el objetivo de conformar la historia sobre la participación camagüeyana en las Olimpiadas Especiales desde la base hasta el nivel internacional. Para la investigación tomamos como referencia todas las actividades deportivas oficiales relacionadas con las Olimpiadas especiales en esta provincia. Se entrevistó a 15 entrenadores que constituyen el 100% de los que han participado en OE nacionales, además a 13 entrenadores municipales (uno por municipio) para el 100%, seis metodólogos: uno municipal (Camagüey), tres provinciales y dos nacionales. Sobre esa base quedó conformada la primera versión sobre la participación camagüeyana en OE desde la base hasta el nivel internacional.

El trabajo contribuye a enriquecer la historia del deporte en nuestra provincia y deviene en importante material de apoyo a la docencia en la asignatura Historia de la Cultura Física y el Deporte. Por lo que debe formar parte del fondo bibliográfico de la carrera de Licenciatura en Cultura Física.

**Síntesis:**

El final de la Segunda Guerra Mundial trajo, como secuela, tal número de amputados e inválidos, que hicieron al Dr. Sir Ludwig Guttman fundar, el 1 de febrero de 1944, el Centro de Lesionados Medulares de Stoke Mandeville, auténtica y feraz semilla de los futuros Juegos Paralímpicos, que tendrían una periodicidad anual. En 1952 se transformaron en internacionales al admitirse la concurrencia de un equipo de Holanda.

Ante la carencia de normas y reglas técnicas y de competición, se decidió, en 1960, crear la Organización Internacional de Deportes para Minusválidos (ISOD),

que posteriormente estableció las pautas internacionales para amputados, ciegos y parálíticos cerebrales, inicialmente agrupados en este primer organismo, pero que luego se desligarían para fundar sus propias federaciones: La Asociación Internacional de deportes de Ciegos (IBSA), la Asociación Internacional de Deportes y Recreación de Parálíticos Cerebrales (CP-ISRA), configurándose, por su parte, la Federación Internacional de Juegos Stoke Mandeville (ISMGF).

En 1982 los cuatro organismos internacionales antes citados acordaron constituir un Comité para coordinar y controlar los Juegos Paralímpicos Mundiales, que se nombraría International Coordinator Committee (ICC), al cual se adhiere posteriormente el Comité Internacional de Deportes para Sordos (CISS), la entidad más antigua de todas pues su fecha de fundación data de 1924, y la Federación Internacional de Deportes para Minusválidos Psíquicos (INAS-FMH), creada el 1 de febrero de 1986, estando de este modo y desde esta última fecha, representadas en el ICC todos los tipos de minusvalía posibles.

El ICC tomó en 1990 el acuerdo de constituir un nuevo organismo mundial que diera cabida en su seno a todos los países, similar al Comité Olímpico Internacional (COI). Este nuevo organismo se denomina Comité Paralímpico Internacional (IPC), y asumió todas las funciones y competencias heredadas del ICC en 1992, en la terminación y clausura de los Juegos Paralímpicos de dicho año que se celebraron en Barcelona y Madrid.

El concepto de Olimpiadas Especiales (OE) surgió a principios de los años 60, cuando la señora Eunice Kennedy Shriver puso en marcha un campamento de verano para las personas con discapacidad mental. Ella vio que estas personas eran más capaces en deportes y actividades físicas de lo que los expertos pensaban.

Hoy OE es el mayor programa de entrenamiento y competiciones deportivas para niños y jóvenes con retraso mental, además un programa de entrenamiento deportivo de competiciones atléticas durante todo el año para personas con retardo mental.

Dentro de los 150 países incorporados es donde se inserta nuestro programa de OE, que exhibe hoy altas cifras pues cuenta con una red de Escuelas Especiales que permiten tener un programa organizado para practicar 13 deportes a todo lo largo y ancho de nuestro país.

La mayoría de nuestros atletas, además de los que egresan de dichas escuelas, están en la comunidad o en hogares médico psicopedagógicos, factor enriquecido

con la posibilidad de contar con entrenadores que son profesores de Educación Física, la mayoría con formación de nivel superior, que conocen del deporte pero también las características y necesidades especiales de los atletas con los que trabajan, gracias a la creación, en el año 1962, del Departamento de Enseñanza Diferenciada, que cambió su estructura y en 1972 se constituyó como Dirección de Educación Especial.

En 1971 se comenzaron a realizar los festivales deportivos y culturales de los diferentes niveles escuelas, municipios y provincias.

En la década del 80 Cuba se incorpora activamente al movimiento de Olimpiadas Especiales, tanto nacional como internacional donde se destacan como momentos más significativos.

Cuba ingresa como miembro oficial de OE en 1986 y ha participado en 9 Olimpiadas Mundiales, tres de ellas de invierno y el resto de verano.

Para esta investigación se tomaron como referencia todas las actividades deportivas oficiales relacionadas con el movimiento de Olimpiadas Especiales en la provincia Camagüey.

Se entrevistó a 15 entrenadores que constituyen el 100% de los que han participado en OE nacionales, además a 13 entrenadores municipales (uno por cada municipio) también para el 100%, seis metodólogos: uno municipal (Camagüey), tres provinciales y dos nacionales.

Nuestra provincia se inserta con ímpetu en esta noble y sana idea, muestra de ello lo constituyen los resultados obtenidos en esta fiesta del músculo, comenzamos en 1989 con unas espartaquizadas y en lo sucesivo se han desarrollado cada año las OE municipales desde 1990, las provinciales cada dos años coincidiendo con la celebración de las nacionales.

De los 13 deportes que se convocan en el programa nacional, nuestra provincia incursiona en 11 de ellos; voleibol, atletismo, fútbol, baloncesto, gimnasia rítmica y artística, bádminton, natación, béisbol, tenis de mesa, pesas.

Los resultados de Camagüey en las cuatro ediciones de las OE celebradas en nuestro país han sido las siguientes: La primera tuvo como escenario la provincia Pinar del Río en el año 1990; fueron 900 atletas que participaron en 5 deportes, nuestra provincia participó en los cinco para un 100%, estos fueron Atletismo, Natación, Voleibol Masculino, Béisbol y en Gimnástica; concurrimos con 70 atletas para un 7.7%.

Seis años después se celebró la segunda en Las Tunas en 1996 con 800 atletas en 7 deportes, allí asistimos con 56 atletas para un 7.0% en cinco deportes (Atletismo, Natación, Voleibol Masculino, Baloncesto y Gimnasia Rítmica) para un 57.14%, ellos fueron.

Luego de dos años, en 1998, se desarrolló la tercera edición; esta vez tuvo como sede la ciudad de Sancti Spíritus con 1100 participantes en 10 deportes, donde ya participamos en ocho para un 80.0% (Atletismo, Natación, baloncesto masculino, Béisbol, Pesas, Gimnasia Artística, Tenis de mesa y Fútbol unificado integrado por alumnos con RDP y Retraso mental, y regular solo integrado por retrasados mentales), con 62 atletas para un 5.63%.

La cuarta OE tuvo por sede Santiago de Cuba dos años después, en el 2000, con 900 competidores, nuestra provincia participó en ocho deportes para un 66.66% y con 42 atletas para un 4.66%.

Resultados por ediciones:

En Pinar del Río '90, primera edición de las OE, participamos en los cinco deportes convocados y resultó la mejor actuación de nuestra provincia con 24 medallas de oro, 25 plata y 18 de bronce, para un gran total de 67; la mejor actuación la tuvo el Atletismo con (18,12,7) para un total de 37 medallas, en segundo lugar la Natación con un total de 20 distribuidas (5,9,6); el tercer escaño quedó reservado a la Gimnástica con un total de nueve distribuidas (1,4,4); el cuarto al Voleibol con una de bronce y por último el Béisbol que no obtuvo medallas.

Las Tunas '96, segunda edición, ha sido la actuación más pobre hasta el momento en cuatro OE con un total de diecisiete medallas distribuidas (3,8,6); destacándose nuevamente el Atletismo con nueve distribuidas (2,4,3); en esta oportunidad el segundo escaño lo reservó la Gimnasia Rítmica con dos (1,1,0); seguido por la Natación con cuatro en total (0,3,1) y luego dos deportes colectivos el Voleibol con bronce colectivo y el baloncesto con una de bronce en habilidades y 5to lugar en el colectivo.

En Sancti Spíritus '98, tercera edición, se obtuvieron 41 medallas en total distribuidas (19,21,11) y el lugar más destacado varía por única vez y es otro deporte individual la Natación con un total de 20 distribuidas (10,7,3); el segundo fue para las Pesas con 6 títulos, para el Atletismo fue el tercer escaño con 12 distribuidas (2,8,2); en el cuarto se colocó el baloncesto con un título en colectivo y una bronceada en habilidades; en el quinto puesto la Gimnasia Artística con 9

preseas distribuidas (0,5,4); en el sexto puesto el Béisbol con 2 (0,1,1) y por último el Tenis de mesa con un 5to lugar y el fútbol que no obtuvo medallas.

La última edición hasta hoy es la celebrada en Santiago de Cuba '02 con un total de 50 medallas distribuidas (25,10,15), el sitial de honor es recuperado por el Atletismo con 18 (8,3,7); en el segundo puesto la Gimnasia Artística con 13 (5,2,6); tercero la Natación con 5 (3,1,1) ; cuarto para la Gimnasia Rítmica con 5 (2,3,0); el quinto para el Bádminton con 3 (2,1,0); el sexto para las Pesas con 2 títulos; Séptimo para el Tenis de mesa con 2 (1,0,1) y por último el Baloncesto con un título en habilidades y 4to por equipo.

La participación camagüeyana en la arena internacional ha estado representada por nueve atletas, destacándose el municipio Camagüey con tres, Vertientes y Florida dos cada uno y uno percápita Sierra de Cubitas y Nuevitas. En relación a las medallas se han obtenido 21 en total distribuidas en (15, 5, 1). Los atletas más destacados los encabeza Erundina Labrada Iser con cinco títulos de cinco posibles y es nuestra reina de los Juegos. Con tres títulos están también Osvaldo Rodríguez Bravo y Yoel Enrique Gómez y con dos Editha Benítez Martínez y Aimara Rodríguez Pérez.

#### **Bibliografía**

1. Bel Rodríguez, Rafael. *Educación Especial. Sublime profesión de amor*. Editorial Pueblo y Educación. La Habana. 1996.
2. Bel Rodríguez, Rafael. *Educación Especial. Visión actual y desafíos*. Editorial Pueblo y Educación. La Habana. 1997.
3. Boletines resúmenes de la OE de Las Tunas '96. Documento mimeografiado.
4. Boletines resúmenes de la OE de Sancti Spíritus '98. Documento mimeografiado.
5. Boletines resúmenes de la OE de Santiago de Cuba '2000. Documento mimeografiado
6. Colectivo de autores MINED *La Educación Especial en Cuba*. Editorial Pueblo y Educación. 1982.
7. Colectivo de autores. *Deporte para minusválidos físicos psíquicos y sensoriales*. Editado por el Comité Olímpico Español.
8. Convocatoria de eventos provinciales, nacionales e internacionales, MINED-INDER.
9. *Cuba en el programa internacional de Olimpiadas especiales*. [http://www. Specialolimpic.or](http://www.Specialolimpic.or)
10. *Programa de entrenamiento de actividades motoras de Olimpiadas Especiales*.1995.Folleto.
11. *Resumen de los resultados de la delegación cubana a los Juegos Mundiales Especiales celebrados en Irlanda del Norte desde el 16 al 29 junio del 2003*. Documento mimeografiado.